
ATA DA REUNIÃO DO EGRÉGIO CONSELHO SETORIAL DE GRADUAÇÃO, 1 

REALIZADA NO DIA 26 DE SETEMBRO DE 2007, ÀS QUATORZE HORAS, 2 

NO ANFITEATRO DA REITORIA, NO CAMPUS. 3 

Aos vinte e seis dias do mês de setembro do ano de dois mil e sete, às 4 

quatorze horas, no Anfiteatro da Reitoria, no Campus, foi realizada uma 5 

reunião ordinária do Conselho Setorial de Graduação, regimentalmente 6 

convocado, sob a presidência do Senhor Pró-Reitor de Graduação, professor 7 

Eduardo Magrone e com a presença dos Conselheiros Alfredo Chaoubah, 8 

Amarildo Melchiades da Silva, Ana Caroline Francisca Dias, Andressa Lima 9 

Siqueira, Ângela Maria Gaudard Cheick Kaled, Antônio Henrique Ceres Dias 10 

Júnior, Álvaro Eduardo Trigueiro Americano, Carlos Alberto Camilo 11 

Nascimento, Carlos Juarez Velasco, Cássia de Castro Martins Ferreira, Célio 12 

Carneiro Chagas, Cláudia Mônica dos Santos, Dálvio Dias, Eduardo Breviglieri 13 

Pereira de Castro, Érika Alves de Mello, Gilmar José dos Santos, Janemar 14 

Melandre da Silva, Jaqueline da Silva Frônio, Jonas Tiago Magalhães Coelho, 15 

Juliana Assis de Medeiros, Karina Lopes Devito, Ludmila Savry dos Santos 16 

Almeida, Luiz Antônio Barroso Rodrigues, Maria da Graça Martins Guerra, 17 

Maria das Graças Martins Ribeiro, Maria Helena Braga, Nilson Fontes de 18 

Oliveira, Pedro de Novais Lima Junior, Raul Fonseca Neto, Regina Coeli 19 

Moraes Kopke, Rosana Colombara e Wilson de Souza Melo. Foram 20 

justificadas as ausências dos Conselheiros Alice Gonçalves Arcuri, Andréa 21 

Vassalo Fagundes Fernandes, Carlos José Barreto, Gilson Alexandre de 22 

Castro, Jussara Araújo de Almeida, Maria da Assunção Calderano, Raul 23 

Francisco Magalhães e Vanderli Fava de Oliveira. O senhor presidente iniciou 24 

a reunião dando boas vindas aos conselheiros. Ordem do dia: I – Aprovação 25 

da ata da reunião do dia 28 de agosto de 2007. Colocada em discussão e a 26 

seguir em votação, a ata foi aprovada por unanimidade. II - Deliberação 27 

acerca dos processos enviados à PROGRAD: Processo 28 

23071.015735/2006-01. Reoferecimento do Curso Normal Superior – Projeto 29 

Veredas. Relatora Professora Regina Coeli Moraes Kopke. Colocado em 30 

votação, foi aprovado por 21 (vinte e um) votos favoráveis, 5 (cinco) votos 31 

contrários e 3 (três) abstenções. Processo 23071.007720/2007-19. 32 

Prorrogação do Prazo de Dilatação do Curso de Fabiano Madureira Lessa. 33 

Relator Professor Luiz Antônio Barroso Rodrigues. O processo foi retirado de 34 

pauta, a pedido do relator, e será submetido à apreciação na próxima reunião 35 

do Conselho. III – Resoluções da Câmara de Educação Superior do 36 

Conselho Nacional de Educação: O Professor Wilhelm Passarella Freire, 37 

Coordenador de Graduação, informou aos presentes sobre as duas novas 38 

resoluções da Câmara de Educação Superior do Conselho Nacional de 39 

Educação. Resolução nº 2, de 18 de junho de 2007 que dispõe sobre carga 40 

horária mínima e procedimentos relativos à integralização e duração dos 41 

cursos de graduação, bacharelados na modalidade presencial. Resolução nº 3, 42 

de 2 de julho de 2007 que dispõe sobre procedimentos a serem adotados 43 

quanto ao conceito de hora-aula. IV – Apresentação da proposta de 44 

ampliação e reestruturação dos cursos de Graduação da UFJF (REUNI). O 45 

Professor Manuel Fernando Palácios da Cunha e Melo, Pró-Reitor de 46 

Planejamento e Gestão, agradeceu ao convite do Conselho e pronunciou que 47 

o objetivo da apresentação era cientificar aos conselheiros sobre os 48 

entendimentos que vinham sendo tomados junto às unidades acadêmicas da 49 

UFJF e apresentar dados que refletiam as discussões e simulações realizadas 50 

nas unidades. Em seguida, apresentou a proposta da UFJF na forma de 51 

projeções dos grandes números e afirmou que o REUNI trazia a possibilidade 52 



de alocação de novos recursos para as Instituições Federais de Ensino 1 

Superior - IFES, vinculando esta alocação a metas de desempenho. Ressaltou 2 

ainda que este seria um projeto para execução em até 05 anos,  que a fase de 3 

entendimentos com as unidades acadêmicas não havia se encerrado e que 4 

ainda não havia um posicionamento de todas as unidades da UFJF. A 5 

conselheira Andressa Lima Siqueira solicitou esclarecimentos sobre se a UFJF 6 

iria decidir este ano sobre a adesão ou não ao REUNI. A conselheira Jaqueline 7 

da Silva Frônio solicitou que fosse esclarecido onde estava definida a questão 8 

do prazo de adesão ao REUNI. O Professor Manuel Palácios esclareceu que 9 

as IFES, a partir de outubro de 2007, poderiam aderir ao REUNI, dentro de um 10 

prazo de 05 anos e que, levando-se em conta o Decreto nº 6096, de 24 de 11 

abril de 2007, caberia ao Conselho Superior a deliberação sobre a adesão ou 12 

não ao REUNI. A conselheira Cláudia Mônica dos Santos manifestou que 13 

gostaria que fossem promovidos mais debates sobre o tema e demonstrou a 14 

sua preocupação pelo fato de não estar sendo discutido nos debates 15 

realizados a questão política do que seria aderir ou não ao REUNI. A 16 

conselheira disse, ainda, que o aumento de verbas previsto era uma 17 

possibilidade, mas não uma certeza e finalizou discursando que não gostaria 18 

que a UFJF aderisse a um projeto de expansão sem garantias de manutenção 19 

da qualidade no ensino. O Professor Manuel Fernando Palácios da Cunha e 20 

Melo finalizou afirmando que o maior risco do REUNI seria o comportamento 21 

irresponsável das IFES, de não cumprirem o compromisso firmado em seus 22 

projetos. A seguir, a presidência solicitou que alguns itens de pauta fossem 23 

antecipados, especialmente os informes sobre as Comissões. A solicitação foi 24 

aceita por unanimidade. V - Comissão das Licenciaturas.  O senhor 25 

presidente convidou os presentes a comparecerem à primeira reunião da 26 

Comissão das Licenciaturas a ser realizada no dia 02 de outubro de 2007, às 27 

14 horas, no Anfiteatro da Reitoria. VI – Comissão Normativa dos 28 

Programas de Ingresso. O senhor presidente afirmou a necessidade de 29 

criação de um novo órgão de assessoramento aos programas de ingresso e 30 

apresentou aos conselheiros uma minuta de resolução que criaria a Comissão 31 

Normativa dos Programas de Ingresso. A conselheira Jaqueline da Silva Frônio 32 

solicitou que, às fls. 01, artigo 1º, fosse retificado o nome para Comissão 33 

Normativa dos Programas de Ingresso dos Cursos de Graduação. A 34 

conselheira Rosana Colombara solicitou esclarecimentos quanto à Comissão 35 

de Pesquisa vinculada à Comissão Normativa. O senhor presidente esclareceu 36 

que à Comissão de Pesquisa caberia o assessoramento à Comissão 37 

Permanente de Seleção (COPESE), quando da análise dos dados dos 38 

concursos vestibulares. Em seguida, a conselheira Rosana Colombara solicitou 39 

que a deliberação fosse adiada para uma próxima reunião, para que os 40 

conselheiros tivessem maior tempo para analisar a minuta de resolução. A 41 

solicitação foi acatada por unanimidade, ficando acertado pelo senhor 42 

presidente a convocação de uma reunião extraordinária para tratar do assunto. 43 

Assim sendo, finalizou a reunião agradecendo a presença dos conselheiros. E, 44 

para constar, lavrei a presente ata, que transcrevo, dato e assino. 45 

 46 

 47 

Prof. Eduardo Magrone 48 

Pró-Reitor de Graduação 49 

 50 

 51 

Ata aprovada na reunião do dia __/__/__ 52 


